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那英大姐看了《我是
歌手》第二季第二集之后在
微博上说：“第一超喜欢邓
紫棋！喜欢曹格！”然而她

所喜欢的曹格却被当晚的 500 名
现场观众给淘汰掉了。当晚在微
博朋友圈里哀嚎一片，充斥着对
当晚排第一的韦唯的各种吐槽
和对被淘汰的曹格的各种惋
惜。为什么拿第一的是韦唯？
被淘汰的却是曹格呢？我在
电视前看到结局时也深深地
觉得不该是这样。

但是时间往前推两周，
那时我坐在湖南卫视的演播
室，舞台上正真实上演着这
一场比赛。是的，我在现场。
我坐在第一排的中间，最直接
接收舞台各种扑面而来的声
音和影像的地方，曹格、韦唯、
罗琦、邓紫棋、韩磊……就在
我眼前歌唱。那时我被舞台
气氛感染得有些放松还有些
容易动情。以至于我任由自
己被每个歌手舞台上的表现
所带来的纷涌而来的现场气
氛带着走。那时候，我当即觉
得韦唯一定会得个高分，而被
淘汰的八成是曹格。是的，这
个结论和后来在电视机前再
观看一遍时候的感受是非常
分裂的。

也许你要问“你怎么这么
无聊，一个节目还要看两遍？”

其实上周五晚上，我也很想看《中
国好歌曲》来的，因为那个节目也
被很多人推荐，但我还是执着地把
遥控器对准湖南卫视，就是想看看

《我是歌手》的现场和电视播出有
什么不同。好像正好是回应了我
的等待一般，当晚就爆出来“为什么
是她/他”的强力质疑，有些网友断
言湖南台一定在搞黑幕。这个情形
很像《我是歌手》第一季的大结局，
很多电视观众对夺冠的羽·泉提出
了“为什么是他们”的质疑。

我终于为自己找到了答案。
在现场，因为距离，感受不到

歌手们有多紧张，氛围不像比赛更
像是演唱会(电视上穿插的真人秀
部分在现场是看不到的，演出是连
贯的，全程不到一小时)。歌手所
呈现的个人气场以及和观众的互
动所带来的力量是无比强大的，让
每一位观众都被其包裹都深陷其
中。歌唱多了许多强有力的辅助
元素。当晚，年轻的周笔畅和邓紫
棋都爆发了强风直扑面孔、头发迎
面被风吹起来般的“疯力量”；韩
磊、韦唯往舞台上一站便有王者气
息，几乎让观众不敢生出质疑之
心，仿佛那是一种亵渎；罗琦漂亮
的声音和舞台表现都无与伦比；张
宇气定神闲，你都觉得不必为他担
心什么。唯一不具震慑力的便是
曹格。他不太自信，全场只有他文
艺地内敛着，一个人的空旷舞台更
放大了这一点，让人有一种感觉：

他单薄而瘦小，孤零零地紧缩在舞
台上。他全程闭着眼睛或眼神飘
散，头发遮盖住大半个脸，与观众
零交流，声音不大，感觉略显平淡，
完成度还不错的这一点似也没法
加分太多。

而同样的镜头转换到电视中，
氛围、气场、感受这些东西都像被
过滤一样锐减，声音的表现力无限
放大。而特写镜头放大的微动作
和微表情对于已看过一遍的我而
言仍然都是新鲜的东西。所以当
曹格一出场，特写打在他蒙着一层
灯光的脸上，他闭着眼的样子会让
人觉得很酷又很“走心”，而他的声
音一出来便觉温柔而令人感动，我
当时小小质问了一下自己：上次听
怎么没发现他的声音这么好听？！
反观韦唯，在现场“镇海神针”一般
波浪式外涌的霸气女神气息到了
屏幕中就变成了熟悉的晚会腔，当
姿态不再成为一种享受时，声音中
的各种不足就像透过放大镜一样
赤裸呈现。即便这样，我仍觉得她
会有个不错的分数，因为舞台上
出现的技术问题导致的中断、重
来加上她的淡定、大方笑容满满，
足以让现场观众为她加一些印象
分和人情分。但老实说没想到直
接加到了第一名。

也许当我觉得很真诚地在表
达自己的感受时，你会说，那么容
易被外在的东西带跑，没有专注在
声音上，实在太不专业了。其实我

做了很多年演出记者，几乎到广州
开唱的歌手的演唱会都去听过现
场，但仍然很难逃脱现场氛围这个
合力强大的海洋，有时反而更愿意
深陷其中。我想即使是专家也很
难完全剥离这些其他元素。关键
就在于，《我是歌手》赛制中选择了
500位现场观众决定选手的命运，
这便是节目本身的标准和界定。
而现场和电视屏幕感受的差异化，
决定命运的 500 位和更多电视观
众的不同体验便也是节目内容的
一部分吧。

快过年了，全中国的人都知道贼正猖
狂地捞最后一票。央视新闻专门报道了一
老汉被电信诈骗转走42万元，警示公众。
谁知道就在同一天，有消息称，女明星汤唯
也因电信诈骗被卷走了21万元。此事一
传开，许多人不信知性美人会上当，还有不
少人惋惜地表示女神在自己心中形象崩
塌。姚晨曾愤懑于一些“码字漂亮”的人动
不动就放言“演员们都智商低下”，“明星们
都是傻×”。好吧，这下汤唯似乎真是成了

“笨”的例证。
但是，凭什么就认为女神不会被骗

啊！你们有见过雅典娜自己管钱吗？女神
雅典娜身边难道不应该围着一群圣斗士星
矢不顾死活地护卫吗？为什么就没人帮着
她点呢！

不是所有女星都像刘晓庆、范冰冰那
么精明强干的！恰恰相反，从来女明星都
喜欢突出自己生活里特别“笨”，不是自称

“小迷糊”，就是自称“大头虾”，似乎越笨越
招人缘。

对于防范电信诈骗，宣传的重点对象
一直是老年人。可比老年人更生活白痴、
常识脑漏的是那些虚华世界里的演员。
汤唯很长一段时间里都被塑造得不食人
间烟火，爱喝普洱，爱读《诗经》，不能吃回
锅肉……被护得太“好”。时至今日，信息
轰炸躲都躲不掉，人们难以生活在真空世
界。王菲、章子怡上网和平头百姓互动，连
国民女神范冰冰都开通了微博。但女神汤
唯就是没有微博与民同乐，与这个世界保
持着距离。此次被骗新闻上了头条，汤唯
的经纪团队已经证实消息属实，但不愿透
露更多细节。其实，人们最关心的是汤唯

被骗的
过 程 ，
到底是
犯罪分
子 有 了
新手段，
还是明星
在剧组待太
久，活得过于
闭锁。

这个蛇年
岁 末 ，女 神 汤
唯 的 遭 遇 听 起
来 够 倒 霉 的 ，
但是对她的未来
之路并不会产生
多大影响。作为
受害者，“汤唯单
纯 ”的 形 象 得 到
了 强 化 ，也 不 是
坏 事 。 眼 下 的 汤
唯，正专心地演张
婉婷的新戏，只有
全心投入的作品，才是女星安身立命、
打翻身仗的根本。同样是被骗，相比金
巧巧，相比王丽坤，相比蓝心湄，汤唯并
不更寒碜。

今时今日各种诈骗已是无孔不入，大
家被扰不堪。这一次，如果因有大明星被
骗而得到警方高度重视，节前破一个大案，
也算是亡羊补牢，对社会有益。如果汤唯
能现身说法警戒他人，甚至做警方的形象
大使，一定比其他明星不痛不痒的口号式
公益更有现实意义。南都供稿

《我是歌手》第二季：看现场与看电视的差别
齐帅(记者)

为什么拿第一的是韦唯？被淘汰的却是曹格呢？我在电视前看到结局时也
深深地觉得不该是这样。

女神被骗记
指间沙(专栏作家)

凭什么就认为女神不会被骗啊！
你们有见过雅典娜自己管钱吗？


